

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes @ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OESTE N.º 200
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Año I

San José de Costa Rica, Viernes 13 de Agosto de 1909

N.º 118

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA
PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»
Fábrica de Calzado de Berthean & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber
Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud
JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biotley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

¡OJO! MUCHO ¡OJO!

Los almacenes Ciudad de Londres de A. Asch se trasladarán en breve al local contiguo á "La Provedora" en un edificio que para el efecto se construirá.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Aviso á mis clientes que desde el 2 de agosto en adelante me encontrarán en el local de D.ª Ignacia Fernández, 100 varas al Sur de la Catedral Calle Central.

HIGINIO CARMONA

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuidado de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE Lager Bier

Costa Rica

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, @ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta @ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES
DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO = 110 " "

El servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 " "

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse á la Oficina Americana en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una autorización de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

El Mensaje de un Blasfemo

MÁXIMO FERNÁNDEZ

Recorre los pueblos de la República en calidad de propagandista político, un joven estimable, de no escaso talento, de virtudes que sus amigos reconocen, y de espíritu rebelde para inclinarse ante los mandatos de sus superiores.

Como él, otros compañeros de carrera, permitámonos la expresión, caminan también prediciéndole a las multitudes el peligro que amenaza a nuestras instituciones religiosas. Esos compañeros, cuando ocupan la tribuna, jamás descienden al nivel rastroero, de quienes vociferan y no razonan; porque vociferar es hacer de la columna una arma para herir reputaciones, obedeciendo ridículos prejuicios de carácter esencialmente político. Esos compañeros que recomiendan la candidatura de don Rafael Iglesias, nunca han caído niado al caudillo contrario; porque decir que don Ricardo Jiménez es un mal ciudadano, no es calumnioso, que mal ciudadano es, quien ocupando una elevada posición social, no sabe hacerse digno de ella, sino que contra el respeto que la sociedad se merece, penetra, y no solo penetra, sino que vive en una casa en pleno corazón de la capital, con una Señora que al estilo de muchas otras señoras, podrá ser muy jimenista, y podrá también, mañana, pasear su satisfacción bajo las techumbres del Palacio Presidencial, pero cuya conducta sería bastante, para enrojecer de vergüenza a un hombre de bien. Decir esto, y algo más, no es calumniar a don Ricardo Jiménez; pero decir, que don Rafael Iglesias fué un verdugo, y un ladrón, y un asesino, haciendo extensivo semejante atrevido juicio a sus antiguos servidores, es decir una mentira, es mancharse los labios, y es pecar gravemente ante Dios y ante los hombres.

Pues tal es la propaganda de ese joven estimable que hoy anda diciendo lindezas de don Ricardo y horrores de don Rafael Iglesias, sin fijarse el pobre joven, que cuando expresa sus insolentes juicios, envuelve en ellos a los antiguos servidores del señor Iglesias. Ese joven responde al nombre de Manuel Zavaleta, Presbítero suspenso, ignoramos si temporal ó definitivamente.

Por su misión de insultador ha sido felicitado telegráficamente por varios amigos suyos, (en política, se entiende). Entre esos firmantes, y como al principio dijimos, muchos hay que no resisten el análisis; porque nosotros creemos que sería una crueldad ofenderle a un amigo, restos extraídos de cualesquiera de aquellas ciudades que en la antigüedad se llamaron Sodoma y Gomorra, y que el fuego divino incendió por haber sus pobladores descendido a una condición tan depresiva, que ni Dios ni los hombres perdonarían jamás; los hombres, entiéndanos, que tienen pudor, y que tienen vergüenza.

Pero en cambio, hay cuatro ó cinco firmantes, que como don Ricardo Jiménez, requieren atención para demostrarlos, cuán ridículos aparecen fingiendo respeto al Evangelio, que ellos nosucian con solo nombrarlo, y recorriendo a Dios, como si Dios pudiera estar con los perversos.

Maximo Fernández, en telegrama dirigido á Carlos Prestinary, y refiriéndose al Pbro. Zavaleta, dice al concluir, lo siguiente:

"El Dios de las naciones, está con nuestra causa."

En otro país, Máximo Fernández, habría sido lapidado, por blasfemo. Licdo. Fernández: los TRAIADORES, los malos hijos, los malos ciudadanos, los embaucadores, no tienen, no han tenido, ni JAMÁS tendrán Dios.

El Dios de las naciones, ridículo blasfemo, estuvo con Hidalgo cuando

este sublime libertador azteca, tocó arrebatado en la humilde Iglesia de Dolores,

El Dios de las naciones, estuvo con Bolívar, y con Sucre, y con San Martín, y con Páez, cuando estos héroes se lanzaron en los escabrosos senderos asoleados por la gloria.

El Dios de las naciones, estuvo con Ricaurte, y no solo estuvo, sino que está con él, desde que este inmortal Colombiano emprendió su magestuoso vuelo que las águilas envidian, rumbo a las regiones de la inmortalidad.

El Dios de las naciones, siempre está con los grandes, mejor dicho, siempre los está contemplando desde las cumbres que dialogan con el cielo. Desde la cima por las nubes coronada del soberbio Popocatepetl, contempló al intrépido Hidalgo, y contempló también á Benito Juárez, cuando este indio excelso con una descarga de fusilería, apagó las ambiciones de un emperador aventurero.

Desde la cumbre del Chimborazo donde el Sol se detiene para contemplar la magestad del paisaje americano, contempló á Bolívar, vencido unas veces, vencedor otras, pero siempre grande, siempre justo, siempre noble.

Ese mismo Dios de las naciones, llevando á un lado á Carlos Manuel de Céspedes, y al otro, á José Martí, contempló á Antonio Maceo, muchas veces, orando bajo la sombra de los palmares cubanos, y ante un altar de bayonetas, por la redención de la divina Cuba. Y es que Dios siempre está con las causas grandes, y con los hombres grandes.

El Dios de las naciones no puede estar nunca con los malos hijos, con los que abandonan á sus madres por cuanto estas son de condición humilde,

El Dios de las naciones no puede estar nunca con los embaucadores de multitudes y Ud. Licenciado Fernández las ha embaucado muchas veces.

El Dios de las naciones no puede estar nunca con los traidores de la patria, y Ud. Licenciado Fernández, ha traicionado á Costa Rica, yendo á implorar un armamento á un gobierno extraño para venir á ensangrentar el suelo Costarricense.

El Dios de las naciones no puede estar nunca con los cobardes que se humillan y que se arrastran, y Ud. Licenciado Fernández, se ha humillado, arrojándosele á su contrario para pedirle perdón.

Las causas efectivamente republicanas siempre han tenido el favor de Dios, pero los falsos republicanismos, manejados por los especuladores sin vergüenza, esos jamás han llamado su atención q' sabe el Licenciado Fernández por qué? Pues por la poderosa razón de que Dios q' vela en su bondad infinita por el bien y pureza de las sociedades, no puede consentir jamás, que un ambicioso como don Ricardo Jiménez propio para Sultán pero nunca para jefe de una república, corrompa con su ejemplo a una sociedad tan virtuosa como la Costarricense. Porque Dios tampoco puede estar con los blasfemos, que la Iglesia excomulga, con quienes le niegan y lo escarnecen, y el Licenciado Jiménez, lo niega y lo escarnece á cada momento.

No, el Dios de las naciones no puede estar jamás con el Olimpo; no es soberbio, es humilde, al extremo de haber venido al mundo en forma de hombre, y nacido en un humilde pesebre, no en lujosa cuna, como otros, humeda tal vez con las lágrimas de los desheredados. Por eso es que el Dios de las naciones, el verdadero, el único Dios, no puede estar ni con don Máximo Fernández, ni con ningún sacerdote suspenso, porque está escrito que la religión será eterna como el

tiempo, y que ante sus formidables porticos se estrecharán los renegados, los que abandonan á sus madres, y los grandes traidores, que van á tierra extraña á comprometer la integridad nacional, por unos cuantos rifles que la Providencia siempre descubre.

Licenciado Fernández: no hable más de Dios, purifíquese antes; y si su cariño es mucho por el Pbro. Zavaleta, prométale cuanto quiera, un Obispado, un Ministerio, pero al referirse á él otra vez, no nombre más á Dios, no sea blasfemo.

La política en Heredia

La prensa jimenista está publicando correspondencias de Heredia en las cuales, personas mal ocupadas ó desocupadas, atacan al señor Comandante de Plaza de aquella ciudad, don Francisco Vargas Quirós. El señor Vargas Quirós no es como Jerónimo Chacón. El primero es un funcionario recto, alejado de los fanatismos políticos, que no inspira sus resoluciones sino en los dictados de su deber como funcionario honrado, que se preocupa por hacerse digno de la confianza que en él desahoga el Sr. Presidente de la República al llevarlo al alto puesto que hoy desempeña.

Chacón, en cambio, se desvió de la línea recta que le marcaba su deber y el respeto que se debe al primer magistrado de la Nación, y se entregó en brazos de las pasiones políticas, favoreciendo con sus caprichos al partido Jimenista y hostilizando de mil maneras á los partidarios del Sr. Iglesias.

Nosotros nunca nos quejamos de la conducta de Chacón, porque tenemos confianza en el Sr. Presidente y estábamos seguros de que tarde ó temprano haría justicia á los buenos heredianos, como en efecto la hizo. A Chacón, desenfrenado y arbitrario, á Chacón despota y antojadizo, lo sustituyó con el Sr. Vargas Quirós, persona íntegra, sumisa á las órdenes del Sr. Presidente, y respetuosa consigo misma.

Pero los jimenistas heredianos no entienden de estas bondades, y sin conocer todavía al Sr. Vargas Quirós, le atacaron para demostrar que son descorsetes y mal nacidos. Esa campaña continúa todavía. Pero el Sr. Presidente ya sabe cuáles son los jimenistas que protestan contra las autoridades imparciales, y así como conoce plenamente al Sr. Gobernador de Limón y al Comandante de Policía de aquel Puerto, así también sabe quién es y cómo procede en el desempeño de sus funciones don Francisco Vargas Quirós.

Todas las algarazas de los heredianos jimenistas son ridículas é importunas, y ponen de manifiesto, que quienes las hacen son algunos hoigzaues y malvatos.

El Sr. Vargas Quirós, en Heredia, es una garantía para todos los ciudadanos, porque él hace eficaz la regla de conducta fijada por el Gobierno de no intervenir ni en favor ni en contra de cualesquiera de los bandos políticos en campaña.

En este momento en que el jimenismo deshecho, pretende trastornar el orden público, es necesario que el Gobierno se rodee de servidores leales, como ha comprobado serlo el señor Vargas Quirós. Pero será que los jimenistas heredianos, quieren autoridades que les ganen las elecciones á palos? Cuidado les hace daño el antojo ese!

Este Alfaro está dando mala COSECHA

Palmares 11

El pueblo palmarés está indignado contra los introductores de armas asesinas. El jimenismo se ha descreditado del todo en este pueblo, porque se juzga sólo de bandoleros y traidores el mendigar armas en el extranjero para ensangrentar la patria.

Como consecuencia de ese descrédito que deja reducido al jimenismo á un grupo mediocre y risible, se han sucedido

gran les injusticias y arbitrariedades por parte de Alfaro, el Jefe Político, que hace sombra á los vergonzantes Jimenistas. A pesar de todo, el Partido Civil está en este lugar más poderoso que al principio, pues muchos jimenistas se han adherido á nuestra Causa para protestar de la traición de los olímpicos revoltosos y sanguinarios, y contra las publicaciones injuriosas lanzadas por los jimenistas para manchar la honra de nuestro digno prelado, Ilmo. señor Obispo Stork, de nuestro amado Cura Padre Gómez, benefactor infatigable y decidido de Palmares. Pueblo está tanto más indignado contra Jefe Político, por estar al lado de los traidores y de los insolentes verdugos de nuestras creencias religiosas. Creímos que Alfaro era más respetuoso consigo mismo, pues debiera estar agradecido al señor Presidente por inmerecida honra que le hizo nombrándolo Jefe Político de Palmares, y así conduciéndose como un funcionario digno é inclinado á la ley; pero bien dice el dicho: «no hay peor cosa que poner un indio á repartir chicha.»

Sin embargo, nosotros nos encargamos de componer á este muchacho que seguramente no se ha curado el ataque nervioso con motivo de la santuosidad de su matrimonio á balazos.

Rogamos al señor Ministro no lo pierda de vista; es un muchacho que promete; pero ahora está echado á perder, como dicen los austeros campesinos de esta.

Corresponsal.

LUCTUOSAS

Doña Edelmira de Alleyne compañera virtuosa del distinguido caballero don José Alleyne Belgrave falleció en la madrugada del día de ayer.

Era la virtuosa extinta persona de reconocida superioridad social en la ciudad de Cucuta, Colombia, y su muerte resulta tanto más dolorosa cuanto que muere lejos de su querida patria, y dejando en la orfandad á unos cuantos niños. Crea el caballero Belgrave que sentimos hondamente su desgracia y que lo acompañamos con gran sinceridad en su justo dolor.

También una distinguida dama Costarricense doña Matilde Alvarez Cañas de Lapraee, abandonó el mundo en aguas Norte Americanas. El cable trajo la infausta nueva de su fallecimiento. Pertenece á una de las más distinguidas y virtuosas familias Costarricenses, y con su muerte la sociedad josefina, la sociedad honorable pierde una verdadera joya que con nada se podrá reponer.

Por tan infausto acontecimiento reciba nuestro distinguido amigo don Samuel Uribe y respetable familia nuestras manifestaciones de pena.

Del mismo modo, damos nuestro más sentido pesame al caballero don Teodoro Alcázar, compañero en ideas por haber fallecido su hermano don Rodolfo Ruiz.

De San Joaquín de Heredia

Agosto, 11 de 1909.

Da gusto ver el entusiasmo que tiene este pueblo por la Caudatadura de Don Rafael Yglesias Castro; pues muchos abstencionistas y jimenistas, se han adherido á las filas de tan noble Causa Civilista.

El jimecismo de aquí, se está desbandando á tal extremo que ahora no queda mayor cosa de ellos; pero si han quedado cuatro mal educados; pues cuando se reunen estos azules en un establecimiento de ésta, no se puede entrar á hacer ninguna compra, porque se sueltan en una retahíla de indirectas y mofas, dando á conocer con esto, la poca cultura que tienen, pues desde luego se comprende que estos cuatro azuleros, nunca han entrado á la escuela ni por broma, mucho menos á recibir un poco de educación.

Pobrecitos!!! En días pasados un jimenista de este lugar, dijo á voz pública que cuando don Ricardo Jiménez llegara al poder, todas las sotanas se irían abajo.

Ved pueblo Joaquín!!! qué buenas intenciones lleva el derrotado partido azul.

«Serán capaces de apoyar un partido con tan malas doctrinas como es el partido jimenista? ¿Serán capaces de dar el voto por un hombre que no busca el bien a la nación, sino satisfacer sus aspiraciones ambiciosas? Creo que no! San Joaquín es un pueblo honrado y religioso, y por lo tanto, no podrá apoyar a un ATEO; sino que juntos, y en estrecho abrazo, iremos a depositar a las urnas electorales, nuestro voto por el hombre que favorece nuestra Santa Religión, el que hará feliz a Costa Rica, y el que apoya a nosotros los humildes labriegos, y es DON RAFAEL YGLESIAS CASTRO.

Viva San Joaquín Civilista!!

Viva Don Rafael Yglesias Castro !!

CORRESPONSAL

LAS APUESTAS JIMENISTAS

En «El Noticiero» se nos ataca a Manuel Campos y a mí, porque se dice que no aceptamos una apuesta de mil colonos que nos fué propuesta por don Juan María Solera.

La propuesta no la propuso Tranquilino Ulloa h., a quien me dirigí después de leer el suelto de aquel diario, y le hice estas dos preguntas:

1) Le fué rechazada la apuesta?

A ella contestó Ulloa: «NO»

2) Entonces por qué motivo dió esa noticia a los periódicos? A la cual repuso: «Yo no he sido, ni he autorizado a nadie para ese efecto.»

Ulloa agregó: «Para evitar discusiones, depositemos en casa de don Ismael Quesada el dinero.»

A los 8 de la mañana del día siguiente se presentó mi hermano en casa del Sr. Quesada, y media hora después llegó Ulloa, diciendo que en ese lugar no aceptaba. Para probarle mi hermano que en toda ocasión estábamos dispuestos a responder a sus jactancias, le mostró los mil colonos. Y así terminó este incidente.

El jimenismo está corrido. Creyó que, por cuanto en sus filas precarías hay unos cuantos adinerados, nos iba a amedrentar con apuestas; pero los trabajadores, aun obligándonos a sacrificar nuestras economías por unos días, hemos quebrantado el último recurso que le quedaba a ese partido destrozado antes de la batalla final.

A los pueblos no se les engaña, jimenistas, y la prueba es que a partir de las proposiciones locas de ustedes, el civilismo de Heredia se ha robustecido más con lo poco discreto y honrado que le quedaba al jimenismo traidor, aventurero é insolente.

Entiéndanlos así los serviles y asalariados jimenistas!

SABAS CAMPOS.

Heredia, agosto 11 de 1909.

Los ardores del vencido

EL SALVAJISMO JIMENISTA

Lo demostró una vez más el *Jimenismo de esta ciudad*, anoche al efectuarse una espléndida reunión de la Democracia.

Al ver reunidos más de 400 personas en el uso de sus derechos políticos, se vieron los azules en bandadas como los tribus de salvajes que nunca parecía que hubiesen visto gente, llegaron al frente de nuestro Club a vociferar y silvar, para provocarnos.

Peró el Partido Civil supo una vez más dar prueba de disciplina y de educación, mirándonos como mendigos aventureros, de cada día.

Lo más lucido de este acto fué la actitud del Primer Comandante de Policía que se reía de las gracias de sus cooperarios. Tuvo una señorita de nuestra sociedad, que indicarle que hiciera respetar su autoridad. Que cosas!

Después de estas palabras el Comandante apenado, mandó retirar la gente, y dando por este motivo prueba de que sí no lo había hecho antes era porque no quería.

Nosotros hacemos constar que si esto vuelve a suceder sabremos hacernos res-

petar y haremos culpable de las consecuencias al Primer Comandante de Policía por su parcialidad azul.

Conste así.

UNOS CIVILISTAS.

Cartago 10 de agosto de 1909.

De San Ignacio

Señor Director de

LA TRIBUNA

San José

Estimado señor:

Esperando en que usted dará publicación a la presente, para hacerle saber al mentiroso corresponsal del paquin de La Republica que deseo manifestarle que yo, aunque soy un vende huevos, tengo la honra de serlo, porque yo no me vendo por trapos, ni empleos ni diputaciones. Aun más quiero decirle á ese corresponsal; (que poca vergüenza debe tener, porque no estampa su firma) que yo, si trabajo por el Gran Partido Civil en este honrado pueblo de San Ignacio, es con el fin de que no llegue al poder ese partido de impíos y desmoralizadores que se llama Jimenez y comparsas, y si esos faros sautes llegaren al poder (que lo dudo), pobres de estos agricultores, porque entonces seríamos esclavos de cuatro mercaderes que hay por estos lugares, y yo como aprecio muchos de estos vecinos, les aconsejo que no se dejen engañar de esos usureros; yo no engaño ni doy fiados para conseguir adeptos, y si ese corresponsal quiere caquear, estoy dispuesto para la pelea, porque: «perro que ladra, no muerde.»

VIVA EL PARTIDO CIVIL !!

Viva San Ignacio!

De usted señor Director, su affo.,
TIBURCIO MEDINA

Los Padres de la Patria

Estos señores son jimenistas en su mayoría como todos sabemos. Se puede decir, pues, que ellos llevan hoy la batuta en el manejo de la cosa pública.

«Por la víspera se saca el día». Veamos lo que hacen hoy y lo que harían, caso de triunfar con su candidato.

Sabido es de todos, la miseria tan grande en que se encuentra el país á causa de la carestía de víveres y por los exorbitantes derechos de aduana que pagan éstos por su introducción.

También se sabe que el tesoro público se encuentra agotado con motivo de los innumerables empleados públicos que reciben grandísimos salarios por no hacer ningún trabajo. Entre estos están incluidos los diputados.

Ellos se han asignado *cuatrocientos cincuenta colonos cada mes*, durante el tiempo de sesiones, cuando discuten más sobre política que sobre intereses nacionales y *doscientos colonos mensuales*, cuando andan sueltos, cada cual por su lado, haciendo propaganda política en los pueblos de la República.

En cambio, no hay dinero suficiente para pagar peones que compongan las carreteras, y como éstas están intrasmitibles, los artículos de primera necesidad están por las nubes y el pueblo pobre se muere de hambre.

Se habla mucho en los discursos populacheros sobre el ensanche de la agricultura y se abandonan los caminos para economizar peones á fin de que alcance el tesoro nacional para pagar *doscientos colonos mensuales* a cada uno de los 42 padres de la patria, quienes habrán notado en sus excursiones políticas el mal estado de los caminos y carreteras, causa de la actual escasez y carestía de víveres.

Algún diputado de la minoría, es decir, civil, hizo mención para rebajar los sueldos antes de recortar los de los demás empleados públicos, como también para abolir ese espectáculo inhumano de apreciar sueldo de la Nación cuando no están en sesiones, cosa que jamás se había visto en los anales congresuales de Costa Rica, pero estas y otras buenas mociones fueron rechazadas por la mayoría jimenista.

DON RICARDO EL PORTUGUEZ

El Lic. Jiménez padece de alucinaciones

Paraíso 12.

Ha causado risa en el vecindario la payasada última de don Ricardo Jiménez, publicada en «La Republica» de hoy, en la que habla de *mil jinetes republicanos y el Paraíso ganado*. Don Ricardo se refiere al viaje que hizo el domingo próximo pasado á este pueblo, en donde se le desprecia por sus vicios y por sus antipatriotismos.

Dice don Ricardo que con él vinieron de Cartago mil jinetes. Ante semejante cálculo creemos los paraisenos que don Ricardo es un portugués que tiene la manía de las mentiras pasmosas, así como tiene la de los concubinatos vulgares. Probablemente ese Licenciado tiene trastocada la cabeza. Aquí vinieron de Cartago 200 (doscientos) caballos bien contados; pero si don Ricardo quiere, diremos que eran cuatrocientos caballos, pues tomaremos en cuenta los que venían haciendo de jinetes, quienes demostraron con sus escándalos y salvajismos ser inferiores á los verdaderos caballos.

Don Ricardo, probablemente quiso decir, *mil patas de caballo*; pero en todo caso, oh! inclito varón, hijo inmerecido de don Jesús, ten entendido que los paraisenos no nos tragamos tus portuguesadas ridiculas: con doscientos caballos de rienda y doscientos caballos de sombra, cartagineses, no se gana la elección del Paraíso. Por qué? Porque en el Paraíso no somos caballos. Y si para don Ricardo somos el lugar de las inmundicias y merecemos desprecio, no iríamos á ser tan caballos para darle el voto al manco de Beatriz, al perseguidor de la Iglesia Católica, al que llamó al pueblo de Paraíso, el número 100 de la Provincia de Cartago y al vendido á Zelaya.

Los paraisenos somos de vergüenza. Don Ricardo pasó por la pena (si la tiene) de contar, en la reunión que celebró aquí con sus caballos de Cartago, **25 (veinte y cinco) jimenistas** apenas.

El pueblo entusiasmado, rió á carcajada suelta de los mil caballos de don Ricardo el portugués! Tan immaculado y tan mentiroso!

CORRESPONSAL.

Si hoy que están de novios tratando de conseguir votos para su partido, están dando pruebas de su poco interés por la patria, puesto que no quieren reunirse á discutir el importantísimo asunto para que les convocó el Ejecutivo, y á pesar de estar ganando sueldo permanente todo el año, prefieren andar politiquendo.

En vez de cumplir con sus sagrados deberes, qué se puede esperar de ellos el día que tuvieran asegurada la papa durante cuatro años?

Al paso que vamos, no alcanzaría ya un presupuesto de diez millones para darle canongías á tanto bachiller, aunque la agricultura se quede sin caminos.

Si las Casas de Corrección se hubieran destinado para *corregir* y enseñar á la juventud buenos oficios con qué ganarse la vida honradamente, en lugar de convertirse en *fabrica de bachilleres presupestivos y politiqueros*, otra sería hoy la situación económica del país.

Si el pueblo trabajador no quiere seguir sudando para mantener en la opulencia á tanto bachiller desocupado, ya sabe que *por la víspera se saca el día* y que sus votos son los únicos que pueden cambiar esta triste situación.

De lo contrario ese mismo círculo que en el Congreso ha estado obstaculizando todos los buenos propósitos del Ejecutivo,

seguirá haciendo de las suyas hasta dejar á Costa Rica en manos de extranjeros.

UN NEUTRAL OBSERVADOR.

Manifestación de gratitud

Como consecuencia del infausto acontecimiento que hoy lamento, la muerte de mi infortunado hijo Octavio, he recibido manifestaciones de condolencia en todas las formas que son del caso. A las personas que me han honrado con sus atenciones, mitigando un tanto, mi profundo pesar, reitero por este medio, mis agradecimientos más sinceros.

Heredia, agosto 12 de 1909.

Jesús Cortés

Al Honorable don Francisco Carranza F.

La «Honorable Junta del Distrito de La Merced» (como dice en un escrito don Francisco Carranza F.) podría contestarle á dicho señor, pero se abstiene de hacerlo porque su misma honrabilidad, (sospechosa por él) se lo prohíbe.

Uno ú otro

16310 IMPRENTA LINES

Una VERDAD y un Desatino

El Licenciado Jiménez confiesa su fracazo

El Licenciado Jiménez, don Ricardo, dijo en la reunión que celebró en el Paraíso con gente que él llevó de Cartago, lo siguiente, que contiene una verdad de á folio y un jactancioso desatino:

«Reconozco la superioridad del Partido Civil, pero en todo caso yo seré presidente». Reconocer la superioridad del Partido Civil sobre el jimenismo, es reconocer una cosa cierta, y es reconocer que el jimenismo no tiene fuerzas para triunfar en ninguna elección; es reconocer que el jimenismo no puede compararse con el Partido Civil ni en honradez, ni en haldeguia, ni en lealtad á la patria, virtudes todas de que se enorgullece todo civilista. Don Ricardo debió hacer aquella confesión antes de enganar, tan vergonzosamente como las ha enganado, á ciertas gentes sencillas.

Peró el Licenciado Jiménez dice después un desatino: «á pesar de todo yo seré presidente».—Reconoce que el Partido Civil va á triunfar en todas las elecciones y renglón seguido dice: «que á pesar de todo él será el presidente». Se necesita ser un hombre como el Licenciado Jiménez, que no se cuida de su decoro personal cuando vive amancebado con una mujer de mal vivir, en plena ciudad de San José, para decir un disparate semejante.

Licenciado: usted cree que los pueblos no tienen vergüenza?

Para que á pesar de todo, el Licenciado Jiménez fuera presidente, necesitaría que Zelaya le enviara otras partidas de rifles, de los que se usaron en Namasigüe para asesinar al pueblo hondureño, y se necesita ser pirata y bandolero para burlar la voluntad de los pueblos. Sin embargo, á pesar de todo, el Licenciado Jiménez no será presidente. Los pueblos se ofrecerán en sacrificio ante los asesinos de la patria, antes que el Licenciado Jiménez, ahora maniquí de Zelaya, ocupe el sillón que va á dejar vacante el Licenciado González Viquez.

Lo que admira es que haya costarricenses que escuchen semejante barbaridad sin protestar.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica
APARTADO NÚMERO 191

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO
MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.
AGRIENSOR PÚBLICO

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA
— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

AVISO

Ofrécese un dependiente para toda clase de comercio, ó cualquier cargo de Oficina. Ofrece buenas referencias. Informarán en esta Redacción.

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES
Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES
LOTES **LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO
LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad **Wolf & Cía.**, el infrascrito continuará los mismos negocios de Aserradero y Fábrica de Hielo á nombre y en representación del Lic. don

JOSÉ J. RODRIGUEZ.

Los precios por trabajo en el Aserradero han sido notablemente reducidos, conforme se verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo, en tablones de 4 varas,
que no pasen de 16 X 16 121 céntimos
Por cada hilo en soleras, por vara..... 04 »
» acepillar tablas, una cara..... 05 »
» dos caras..... 08 »
» acepillar y machimbrar tablancillos ó tabillitas 10 »

Otros trabajos ó dimensiones, fuera de lo ordinario, á precios proporcionales y equitativos
Se garantiza esmero y prontitud en todo.

San José, Agosto 3 de 1909.

CARLOS VOLIO TINOCO.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomiendan.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

Por Colones 2.500
AL CONTADO

se vende una casa en buen punto y propia para una familia pequeña.

Entenderse con **MIGUEL ARMILJO**

en «La Tempestad».

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.